
CIENCIA Y FE (Segmento # 161)   SOBRE LAS IDEAS DEL PADRE IGEA (4ta. parte) 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE EN EL 
QUE CONTINUAREMOS, Y FINALIZAREMOS, NUESTRO ESTUDIO DE LAS IDEAS 
DEL PADRE IGEA, SACERDOTE Y ASTROFÍSICO ESPAÑOL, QUE HA ESCRITO 
SOBRE LA CIENCIA Y DIOS, Y EN PARTICULAR, COMO VIMOS LA SEMANA 
PASADA, SOBRE LA MAL LLAMADA “PARTÍCULA DIVINA”, O SEA EL 
TECNICAMENTE LLAMADO “BOSÓN DE HIGGS” DESCUBIERTO EN EL 
ACELERADOR NUCLEAR DEL CERN EN JULIO DE 2012 TRAS VARIAS DÉCADAS  DE 
BÚSQUEDA INFRUCTUOSA.  AL FINAL DE NUESTRO ÚLTIMO PROGRAMA 
SEÑALAMOS QUE LAS IDEAS MÁS IMPORTANTES EN EL ARTICULO ESCRITO POR 
EL PADRE IGEA ERAN LAS PRESENTADAS AL PRINCIPIO DEL MISMO Y QUE 
LITERALMENTE DICEN QUE EL AUTOR, EL PADRE IGEA, 
 “SOSTIENE QUE LA CIENCIA NO TRATA DE DIOS Y, QUE POR ELLO, NO 
CORROBORA NI DESMIENTE SU EXISTENCIA” 
     Y COMO SEGUNDA IDEA EL ARTÍCULO DICE QUE “LA PREGUNTA CORRECTA 
ES QUIÉN HA CREADO LAS LEYES QUE DESCUBREN LOS CIENTÍFICOS Y QUE 
RIGEN EL UNIVERSO”. 
     PARA AYUDARNOS A ENTENDER Y CONTESTAR ESTAS PREGUNTAS TENEMOS 
COMO SIEMPRE AL PROFESOR FRANCISCO MULLER A QUIEN DOY LA 
BIENVENIDA ¿CÓMO SE ENCUENTRA HOY, PROFESOR? 
 
Bastante bien, Jorge, todavía de vacaciones, pero me queda poco pues en pocos días comienza el 
curso de verano B, en FIU, curso super intenso, que en seis semanas se da un semestre completo. 
Pero bueno, vivamos “un día cada día”, ya Dios guiará el de mañana. 
Con respecto a las preguntas o tesis planteadas en el artículo del padre Igea no se si te percatas 
que parece haber una ligera contradicción entre la primera y la segunda. 
 
NO ENTIENDO, PUEDE EXPLICARSE, PROFESOR 
 
Bueno, primero, al decir que “la Ciencia no trata de Dios y que, por ello, no corrobora ni 
desmiente su existencia”, se está planteando como una lejanía, una total independencia entre el 
estudio de la ciencia y el conocimiento de la existencia de Dios.  Esta visión es una de las cuatro 
alternativas que hace ya tiempo nosotros describimos aquí entre la ciencia y la fe, ¿recuerdas? 
 
BUENO, AL MENOS RECUERDO DOS, QUE CREO QUE ERAN: 1-HAY CONFLICTO 
ENTRE LA CIENCIA Y LA FE; 2-NO HAY CONFLICTO SINO SIMPLE IGNORANCIA 
MUTUA, TOTAL SEPARACIÓN O INDIFERENCIA ENTRE LA CIENCIA Y LA FE, QUE 
ES LO QUE VENDRÍA A DECIR EL PADRE IGEA.  DE LAS OTRAS DOS NO ME 
ACUERDO PARA SERLE FRANCO. 
 
Bueno, la 3ra es que hay perfecta continuidad entre la ciencia y la fe, (cosa difícil de creer hoy 
día) y la 4ta. es que hay diferencia entre ciencia y Fe, sí, pero a la vez armonía profunda, de 
modo que puede haber una integración entre ambas como hemos tratado de ver en nuestros 
programas. 
 
O SEA QUE ESA CUARTA ALTERNATIVA SERÍA LA QUE USTED DEFIENDE. 
ENTONCES ¿Qué PIENSA, PROFESOR, DE LA INDEPENDENCIA O INDIFERENCIA 
QUE SOSTIENE EL PADRE IGEA ENTRE CIENCIA Y DIOS? 



Bueno, como te anuncié, esa independencia o separación o como quieras llamarle está 
“balanceada” por la segunda cuestión que plantea el Padre Igea, y es la pregunta sobre  ¿quién ha 
creado las leyes que descubren los científicos y por las cuales se rige el Universo? 
Esta pregunta, como ves, apunta hacia Dios, hacia un Creador de las leyes del universo.   
 
ENTONCES LA CIENCIA SI TRATA DE DIOS, CONTRA LO PRIMERO QUE SE DIJO DE 
QUE HAY TOTAL SEPARACIÓN. 
 
No necesariamente, Jorge. Aquí es donde viene lo sutil, la sabiduría para no confundir los 
tópicos de la ciencia, las leyes, los fenómenos, las relaciones matemáticas entre los mismos, o 
sea todo el CONTENIDO de la Ciencia, con la FUNDAMENTACION global de toda esa 
ciencia. Claro que la ciencia física no puede tratar de Dios, que es un ser Espiritual. No podemos 
ver a Dios ni con el microscopio ni con el telescopio. 
 
O SEA EL CONTENIDO DE LA CIENCIA AUNQUE NO TRATA DE DIOS 
DIRECTAMENTE, NECESITA “ALGO MÁS ALLÁ” PARA EXPLICAR CÓMO ES 
POSIBLE QUE EXISTA LA PROPIA CIENCIA. 
 
Exactamente. Y aunque el Padre Igea no lo diga explícitamente ese “algo más” para fundamentar 
y justificar la ciencia en sí, no es todavía la Fe revelada, sino la FILOSOFíA, y en particular la 
Filosofía de la Naturaleza. 
 
AH!...SU HIJA PREDILECTA,   LA “FILOSOFÍA DE LA NATURALEZA”. 
 
Si, y que está “cabalgando” como diría Jacques Maritain, entre la ciencia y la Fe religiosa. Y 
como los científicos no suelen tener esta visión filosófica de la naturaleza ni tampoco la ciencia 
se las exige, el padre Igea llega a decir al final del artículo que “la Ciencia no puede explicarse a 
si misma”.  La ciencia enfatiza las relaciones matemáticas entre los fenómenos que descubre, 
pero incluso las relaciones matemáticas no se explican a sí mismas tampoco. 
 
WOW, ¿CÓMO SE ATREVE EL PADRE IGEA A DECIR TAL COSA? ¿NO LO 
EXCOMULGARÍAN TODOS LOS FISICO-MATEMÁTICOS DEL MUNDO? SI ALGO 
TÍPICO TIENEN LOS CIENTÍFICOS ES QUE SE CREEN AUTOSUFICIENTES EN SU 
SABER. ELLOS TIENEN LA ULTIMA PALABRA Y NADIE LES PUEDE DAR 
LECCIONES DE NADA. 
 
Pues el padre Igea lo dice citando a un famoso matemático del siglo 20,  el austríaco Kurt Gödel, 
considerado como el filósofo de la lógica y de las matemáticas más importante del siglo 20, y 
esto a la altura de Aristóteles. 
 
Y ¿Qué DICE KURT GÖDEL? 
 
Pues no solo la Ciencia sino que ni siquiera las matemáticas se explican a sí mismas, o sea, no 
tiene en sí misma el principio o el axioma fundamentante del cual se pueda derivar toda la lógica 
matemática subsiguiente.  En inglés esto se llama, el “incompleteness theorem”, cuya prueba, a 
decir verdad, a mi se me escapa. 
 
PERO BUENO, “INCOMPLETE” QUIERE DECIR “INCOMPLETO”, O SEA, QUE LAS 
MATEMATICAS ESTÁN INCOMPLETAS, LES FALTAN LOS PRINCIPIOS INICIALES 



    Y que por eso necesita apoyarse en otra cosa de afuera, igual que pasa con la Física y las 
demás ciencias.  Mira para ponerlo en términos más sencillos: sabemos que hay leyes en el 
Universo, ¿correcto? 
CORRECTO. 
La pregunta entonces es, ¿por qué hay leyes?  ¿Por qué no todo es un caos impredecible? 
¿Porqué el sol y los astros se mueven tan regularmente? ¿Por qué los atomos de oxígeno en 
TODO EL UNIVERSO pesan lo mismo, 16 unidades de masa atómica?.  ¿Por qué la velocidad 
de la luz es igual para todos los observadores, reales o hipotéticos, en todo el Universo? 
 
BUENO, PORQUE LO DICE EINSTEIN. 
 
Vale la broma, Jorge. Pero Einstein no es Dios.  Como ves, la garantía de que haya leyes en el 
Universo se origina en un principio Inmutable, más allá de todas las cosas que, aunque cambian 
de mil maneras, siempre mantienen una Ley, una manera de obrar que siempre es la misma: el 
perro actúa como perro, el gato como gato, y 
 
Y LOS TIRANOS COMO TIRANOS. 
 
Bueno, ya eso es una cuestión moral. El tirano se puede arrepentir por muy obcecado que esté. O 
sea, solo el hombre tiene eso que llamamos LIBERTAD, precisamente porque el ser humano, 
aunque tiene un cuerpo físico, tiene un alma espiritual donde radica el principio de su libertad. 
 
PERO LIBERTAD QUE TAMPOCO ES LIBERTINAJE, SINO QUE EL SER HUMANO 
DEBE REGIRSE TAMBIÉN POR LEYES MORALES QUE ESTEN DE ACUERDO CON SU 
NATURALEZA RACIONAL 
 
O sea debe, no tiene que… he ahí el privilegio y el drama del hombre, poder obrar mal. 
En cambio, la naturaleza física o aun vegetal y animal siempre siguen las leyes DE SU 
NATURALEZA, que no siendo libre, apunta hacia un Legislador más allá de la Naturaleza. 
Por eso es que la QUINTA VIA de Santo Tomás para conocer a Dios se basa, simplemente, en 
esa maravilla que son las leyes naturales y toda la naturaleza tomada en su conjunto, como un 
COSMOS, 
 
QUE LA PALAGRA GRIEGA COSMOS QUIERE DECIR “ORDEN” 
 
Que es lo opuesto al CAOS.  Y por este orden podemos llegar al Creador. No todos llegan. Por ejemplo, 
el creador de la serie televisiva COSMOS, de la que hemos hablado en varios programas, Carl Sagan, no 
creía en Dios. 
 
HE AHÍ DE NUEVO LA LIBERTAD HUMANA EN ACCIÓN. 
 
Porque Dios nos ha dejado huellas de su SER en el mundo, en el Universo, y en nuestro corazón, pero no 
se nos impone con una pistola en la mano.  Aun los milagros, esos hechos sobrenaturales que en la 
historia de la salvación siempre han certificado la existencia y la intervención de Dios, no son aceptados 
por todos, aun cuando los hayan visto. 
 
DE NUEVO LA LIBERTAD HUMANA. Y DE NUEVO ESA LEY DE LA NATURALEZA 
QUE ES EL PASO DEL TIEMPO SE NOS IMPONE CONTRA NUESTRA LIBERTAD Y 
TENDREMOS, PROFESOR, QUE SEGUIR EN OTRO PROGRAMA CON ESTOS TEMAS 
TAN IMPORTANTES Y FUNDAMENTALES QUE NOS HA PLANTEADO EL PADRE 



JAVIER IGEA, Y QUE SON BÁSICOS PARA ENTENDER CORRECTAMENTE LA 
RELACIÓN ENTRE LA CIENCIA Y LA FE, ENTRE DIOS Y LA NATURALEZA, EN FIN, 
ENTRE NOSOTROS Y EL COSMOS QUE NOS RODEA.  TENGAN TODOS MUY 
BUENOS DIAS.  


